

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

LA HUELGA DE BÉJAR

Más de cuatro meses lleva de duración al conflicto planteado entre fabricantes y obreros de la ciudad salmantina: durante este tiempo, los obreros han apelado á cuantos medios creyeron eficaces á su solución favorable: visitas á los diputados á Cortes y al ministro de la Gobernación; demandas de intervención á las autoridades locales; excitaciones á la prensa burguesa en pro de la justicia de su causa...

Pero todos estos esfuerzos se han estrellado ante la soberbia de sus crueles explotadores, á quienes importa un bledo requerimientos de diputados, ministros, autoridades y periódicos, seguros de que indicaciones tales carecen de fuerza decisiva y abroquelados en la omnipotencia que el régimen presente reconoce y garantiza á los poseedores del capital.

¿Que los obreros bejaranos, en uso de un derecho que estiman legítimo, no aceptan las condiciones onerosísimas en que los patronos pretenden contratar su fuerza de trabajo? Pues éstos desechan con olímpico desdén todo intento de transacción que pueda hacerles aparecer reconociendo beligerancia á sus esclavos.

¿Que aquellos trabajadores no luchan sólo por el pan de sus hijos, sino también por su dignidad de ciudadanos á quienes se quiere arrebatar el derecho de asociación reconocido por la ley á todos los españoles? Pues los patronos se encargan de demostrar que leyes y derechos para los humildes son letra muerta, ironía sangrienta, ante el poder intangible de los poseedores de los medios de producción.

¿Que toda una población laboriosa y honrada, mujeres, ancianos y niños inclusive, es presa de la más horrorosa miseria, y que los hogares proletarios ofrecen el más desgarrador espectáculo de hambre y desesperación? Pues los señores fabricantes saborean el relato de tan dantescas escenas en sus confortables hoteles de la Corte, donde sus esposas, hijos y queridas gozan todas las comodidades y placeres que proporciona el producto del trabajo ajeno, sin que el más leve estremecimiento conmueva sus católicas conciencias.

Y ante esto, que es sólo uno de tantos episodios del combate entablado en la sociedad capitalista entre pobres y ricos, entre esclavos y señores, ¿habrá todavía mentecatos que nieguen base sólida á la teoría socialista, atribuyendo tales conflictos á sugestión interesada de propagandistas perturbadores?

¿No se trata en este caso, como en otros muchos, de obreros que en sus demandas no rebasan los límites estrechos de la equidad más estricta, como han reconocido gentes imparciales, y que en el largo período que dura el conflicto se han conducido con sensatez rayana en heroísmo, á despecho de las asechanzas que han puesto en juego sus explotadores para que se salieran del terreno de la legalidad?

Pues si esto es exacto, queda demostrada la verdad de nuestras afirmaciones, esto es, que la cuestión social no está ya planteada en el terreno de la razón, sino en el de la fuerza, y que á ésta hay que fiar, no ya sólo su final desenlace, sino sus escaramuzas parciales.

¿Pues qué! si la fuerza obrera española, no ya sólo societaria, sino netamente socialista, alcanzara mayor grado de vigor, ¿sería posible que se prolongara por más tiempo ese estado desconsolador de toda

una población obrera que revela la carta de Béjar que publicamos en otro lugar? Ante legiones de trabajadores dispuestos á imponer sus reclamaciones por la razón ó por la fuerza, ¿serían capaces de resistir nuestros cobardes burgueses y nuestros Gobiernos anémicos?

Luego si esto es verdad indiscutible, lo que urge, lo que no admite dilación ni espera, es que los obreros todos, aprovechando estas lecciones dolorosas que con tanta frecuencia se dan en la actual vida social, se apresten á formar en las filas socialistas, no fiando la defensa de sus intereses de clase á gestores extraños, por muy radicales que se titulen, sino á los suyos propios, á los que declaran y sostienen que los antagonismos entre explotadores y explotados son fatales en el actual régimen capitalista, y que sólo tendrán término con la desaparición de la casta explotadora.

Y ahora una excitación á todos los trabajadores y á las Sociedades obreras.

Por la carta á que antes nos referimos y por las noticias de la prensa diaria, todos sabéis cuál es la angustiosa situación de nuestros compañeros de Béjar: inicuos explotadores enriquecidos con el sudor de aquéllos les niegan el derecho de asociarse como ciudadanos y pretenden someterlos por el hambre: ministros y autoridades han gestionado inútilmente en pro de sus reclamaciones: lo único positivo hasta ahora ha sido el fruto de la solidaridad obrera: ayer los trabajadores de Candalarío con donativo espléndido dada la pobreza de sus recursos, hoy los de Salamanca con el rasgo conmovedor de alimentar los pequeñuelos de los huelguistas, nos dan un ejemplo de lo que debemos hacer.

Trabajadores, Sociedades obreras: acudid en auxilio de nuestros hermanos de Béjar, y que la solidaridad de los explotados añada un triunfo más á los de Bilbao y Elche y otra derrota á la soberbia capitalista.

La semana burguesa.

Decididamente, el Sr. Maura quiere ver realizados sus deseos de que la revolución sea un hecho.

De seguir al paso que va, es lo más probable que lo consiga, bien que efectuada por quienes menos quisiera él.

Con su desatentado nombramiento del fraile Nozaleda ha conseguido conmovedor hondamente la opinión y hacer el caldo gordo á los republicanos.

¿Porque cuidado que la jornada del domingo fué ruidosa y aprovechada por los enemigos del régimen presente!

Como que si la revolución se hiciera á discursazo limpio, ya podíamos haber dado el último adiós á los «chirimbolos» de marras.

Aunque mucho es de temer que la fuerza se les haya ido á los protestantes en gran parte por la boca.

Que es á lo que hasta ahora nos tienen acostumbrados.

«Por lo demás», hay que reconocer que los oradores de los mitins verificados el domingo se despacharon á su gusto, y que los representantes de la autoridad no se metieron con ellos para nada.

Los únicos que hasta ahora van pagando los vidrios rotos son unos cuantos cómicos, á quienes el gobernador les ha impuesto

fuertes multas por cantar coplas alusivas á los sucesos de actualidad.

Quizá por aquello de que siempre se rompe la soga por lo más delgado.

Todo llega en el mundo, hasta el cruce-ro Río de la Plata á los Estados Unidos.

Treinta y dos días nada más ha tardado en llegar desde Cartagena á Nueva Orleans.

Casi casi lo que se tarda en dar la vuelta al mundo.

Bien es verdad que ha llegado poco menos que inservible y en disposición de que lo recojan en una espuerta.

Con lo cual dicho se está el bonito papel que representará nuestro país ante las demás naciones que han enviado buenos barcos á la Exposición de San Luis.

Así se enterarán de cómo nos vamos europeizando.

Y del poco aprecio en que tenemos la vida de nuestros semejantes cuando los mandamos realizar travesías peligrosas en barcos impropios para navegar.

Los concejales republicanos de Barcelona están hechos una olla de grillos.

Cada uno tira por su lado, y acaba de darse el caso de que los republicanos disidentes, unidos á los monárquicos, hayan derrotado á la mayoría republicana en la votación de Comisiones.

Todo ello es buena prueba de la unidad de procedimiento y de la alteza de miras que existe entre aquellos elementos.

Como hechos á imagen y semejanza de *Lerroux Imperator*.

Los patronos panaderos están irritadísimos contra el alcalde porque este señor se empeña en que se han de cumplir las Ordenanzas municipales en lo que respecta al peso y precio del pan.

Hace mal el alcalde en no acceder á las pretensiones de tan honrados industriales.

¿Qué es lo que pretenden, después de todo?

Una insignificancia: que se les permita fabricar piezas de pan sin sujeción á peso alguno y al precio que á ellos se les antoje.

De esto á pedir la organización legal del robo en cuadrilla no media el canto de un paneillo.

Y no es eso lo peor, sino que al paso que van las cosas es posible que se salgan con su intento los señores panaderos.

Mientras las autoridades andan estudiando el modo de resolver la cuestión.

Al tratar el Ayuntamiento en una de las últimas sesiones de esta cuestión del pan, un concejal republicano tomó la defensa de los pobres fabricantes, pidiendo que se permitiera á éstos elaborar piezas del peso que les diese la gana «como medio de armonizar los intereses».

Es de suponer que se referiría á los de los fabricantes.

Que por lo visto para el Sr. Catalina son primero que los del público.

Leo, corto y pego, (sistema antiguo):

Una salvajada.—Hallándose cazando en el término de Vaciamadrid un sujeto llamado Domingo Sallacas, en compañía de un cuñado suyo de corta edad, fuer n detenidos por la Guardia Civil, y conducidos á un barranco próximo, la pareja de la benemérita los apaleó sin compasión.

Ambos individuos halláanse en cama y los asiste el médico de Vicálvaro. Llamamos la atención de las autoridades

des para que corrija estos desmanes; pues aunque aquellos individuos no fueran provistos del permiso para cazar, no creemos que la Guardia Civil esté autorizada para imponer el castigo por su mano.

Y ahora digo, parodiando á Figaro: «¿Qué me denuncien este recorte!»

Un delegado de Medicina, al girar una visita de inspección al cementerio municipal de la Almudena, encontró los cadáveres de unos cuantos varicosos insepultos hacía días por no haberseles podido identificar.

Y los periódicos ponían el grito en el cielo no ha mucho porque un tifoideo estuvo más de sesenta horas sin que lo sacaran del hospital del Cerro del Pimiento!

Si después de enterarnos de todos estos hechos no diputamos á Madrid por la población más sana del mundo es que queremos negar la evidencia.

Porque de no ser así, hace ya tiempo que á todos nos hubiera llevado Pateta.

No sólo no se puede creer ya en la paz de los sepulcros, sino que ni aun en los documentos que inserta la *Gaceta*.

Publicó el diario oficial una convocatoria para cubrir varias plazas en el Cuerpo de Prisiones, anunciándolas con el sueldo anual de 999 pesetas; y el ir los agraciados con las plazas á recoger sus credenciales han visto que de las 999 no había nada, pues individuo hay á quien se le han asignado, para él sólo, 150 pesetas al año.

Vamos, que este es un timo que ni el de los perdigones.

¡Buen modo tiene de regenerarse la Administración pública!

El Sr. Silvela ha dicho á un correspondiente de un periódico extranjero que «el español de hoy es torero de oficio ó de afición, empleado ó aspirante á serlo; cualquier cosa menos español».

¡Valiente sistema de acreditar la «marca», eh?

Y ahora pregunto yo: ¿en cuál de esas categorías se incluirá á sí propio el señor Silvela?

Indudablemente en la de torero de afición, ó sea maleta.

Y menos mal que ha tenido el acierto de cortarse la coleta.

LO DE BILBAO

Con motivo de la cuestión del reparto de varas, los republicanos andan de cabeza. La actitud digna que ha adoptado nuestra minoría frente al escandaloso contubernio que aquéllos han hecho con los bizcainos les ha desconcertado.

Apoyan el pacto los antisocialistas Unzurrunzaga, Echevarría y compañía, quienes lo han convenido contra el parecer de la masa sana del republicanismo y con el exclusivo objeto de impedir que los concejales socialistas presidieran los ramos de Policía y Beneficencia.

¿A quién diréis que destinan ese puesto? Pues á Vicente Fatrás, que ahora pertenece al partido republicano. Ha vuelto á este partido después de haberle traicionado, luchando como liberal chavarrista en el distrito de San Francisco, contra el republicano Viduña, á quien derrotó, obteniendo la minoría.

¡No negará nadie que los republicanos de por acá tienen buenas tragaderas!

El que hoy domina en el partido republicano es Horacio Echevarría (hijo del difunto cañique, de tristes recuerdos para sus explotados), quien en unión de la casa Chavarrí manejan la política local de los

republicanos y liberales, según conviene á los intereses de las dos casas.

Sin embargo, esto, que salta á la vista de todo el mundo, no lo quieren ver en Bilbao ciertos elementos.

Hoy se reúne nuevamente el Ayuntamiento. Si el pacto no se rompe se consumará la felonía de dejar á la minoría socialista sin ninguna Tenencia de Alcaldía.

—EL CORRESPONSAL.

7 enero 1904.

Ya se consumó el atropello. Los republicanos y bizcarras han despojado á la minoría socialista de las Tenencias de alcaldía que le correspondían en Bilbao. Después de tan vergonzosa acción suponemos que el pueblo vizcaíno se habrá convencido de que no se puede esperar absolutamente nada de los republicanos.

Los caciques han arrollado á los republicanos honrados y dignos, que querían para su partido días de esplendor y de victoria.

El Sr. Salmerón tampoco ha sabido imponerse y salvar el honor del partido republicano vizcaíno. Utilizando una razón inadmisible se ha salido por la tangente, dejando desamparados los principios e ideas que con tanta elocuencia proclama á todas horas.

Lo sucedido es una gran enseñanza para los que creen que el partido republicano puede prestar alguna ayuda á los socialistas. Nosotros, pocos ó muchos, los que seamos, debemos ir siempre solos y contra todos, llámense monárquicos ó republicanos, liberales ó reaccionarios. Todos son lo mismo cuando tratan de explotar al obrero ó de privarle de sus libertades públicas ó privadas.

Por conducto de un brillante y conocido escritor vizcaíno que milita en el campo republicano, conocemos la intervención principalísima que en lo sucedido en Bilbao ha tenido el diputado radical don Vicente Blasco Ibáñez.

Según el escritor á quien nos referimos, el Sr. Blasco Ibáñez fué á Bilbao en los precisos momentos en que los republicanos de esa localidad debatían sobre la conducta que convenía seguir en el reparto de Tenencias de Alcaldía. Sostenían los unos que lo pertinente era unirse á los bizcarras y dejar sin puestos á los concejales obreros; otros afirmaban que lo honrado y justo era hacer lo que proponían. Entonces se consultó al Sr. Blasco.

Este se encontró de un lado á Orensanz, que llevaba la voz de la parte sana del partido republicano y mantenía el buen criterio; del otro á Echevarrieta y demás caciques. Después de reflexionar un poco el gran demócrata valenciano, aconsejó que se hiciera el pacto propuesto por los oligarcas del republicanismo.

Cuentan que pesó tanto la opinión del ilustre diputado, que fué la que determinó el predominio de la tendencia Echevarrieta.

A nosotros no nos extraña la actitud del Sr. Blasco Ibáñez. Es enemigo antiguo de los socialistas y en todo momento ha procurado hacernos todo el daño que ha podido. Además, como el Sr. Blasco no es demócrata desde que se erigió en caciquillo máximo de Valencia, le importa muy poco que padezcan los intereses de la libertad y de la justicia, y no le repugnan pactos tan bochornosos como el realizado entre los bizcarras y republicanos de Bilbao.

En el Centro de Sociedades Obreras.

El sábado último dió una conferencia en el Centro de Sociedades Obreras el distinguido escritor D. Constancio Bernaldo de Quirós.

Con la competencia en él acostumbrada, desarrolló el tema «La muerte y los animales», demostrando una vez más la profundidad de sus conocimientos y la facilidad que tiene para exponer á un público de obreros las ideas más complicadas.

Al acto asistió numerosa concurrencia, que premió la labor del conferenciante, dando muestras frecuentes del agrado con que le escuchaba.

La próxima conferencia se celebrará el sábado próximo. Correrá á cargo del señor Llanas Aguilaniedo.

Al reseñar la conferencia dada en el Centro de Sociedades Obreras el sábado 2 del corriente por nuestro correligionario García Ormaechea, incurrimos en una pequeña equivocación refiriendo los sistemas adoptados por las leyes belga y alemana para garantizar á los obreros víctimas del trabajo el pago de sus indemnizaciones. Nuestra información debe rectificarse en este sentido: según la ley belga, el Estado impone un recargo en la contribución á los industriales que no hayan asegurado á sus obreros, y, en caso de in-

solvencia de aquéllos, satisface el Estado la indemnización correspondiente, previa comprobación de la falta de bienes del patrono responsable del accidente. Según la ley alemana, el obligado á indemnizar á las víctimas del trabajo no es, en ningún caso, el patrono, sino el gremio de patronos de la industria en que el accidente ha ocurrido; á este efecto, los patronos de una misma industria se constituyen en Sociedad de seguros mutuos, y abonan á la misma una cotización proporcionada al salario y al número de obreros ocupados en su servicio. En caso de disolución de los gremios de patronos, el Estado satisface directamente las indemnizaciones debidas á los obreros que sufran incapacidad por accidente del trabajo.

LA HUELGA DE BÉJAR

Compañeros de EL SOCIALISTA:

He aquí el escrito que nos ha dirigido la Junta Directiva de la Sociedad de Tejedores de Béjar:

«Los patronos fabricantes de este pueblo no cejan ni un instante en ver la manera de destruirnos la Asociación, y conseguir, por tanto, el triunfo de su nunca saziada ambición.

«La mayor parte de los patronos han llamado á sus obreros á las fábricas y les han amenazado con despedirles de ellas si no entran al trabajo en las inicuas condiciones por ellos presentadas. Los huelguistas han respondido con noble energía, negándose á trabajar en tan denigrantes condiciones, y han manifestado á los patronos que antes morirán de hambre que traicionar su causa.

«Los explotadores persisten en su propósito de someterlos, y al efecto reclutan gente para ocupar los puestos de los huelguistas. Hasta ahora sólo han conseguido ocupar algunos, no por obreros hábiles y consentes, sino por obreros malos y muy poco instruidos. Quien más se ha distinguido en el reclutamiento de *esquirols*, ha sido un dependiente de una fábrica llamado Florencio Calzada, ex presidente de esta Sociedad.

«Los obreros traidores van al trabajo custodiados por la Guardia civil.

«Con el fin de solucionar la huelga, y guiados de un espíritu imparcial, el alcalde y varios elementos independientes de la localidad publicaron un mensaje invitando á patronos y obreros á que transigieran en lo posible, para lo cual habían de celebrarse reuniones en la Casa Ayuntamiento, siendo éstas presididas por la primera autoridad local. Los tejedores contestamos en seguida, admitiendo la intervención de la Junta de bejaranos (así la titulan); pero los patronos tardaron en contestar y lo hicieron manifestando contrariedad por inmiscuirse la citada Junta en sus negocios.

«Esto demuestra una vez más la intransigencia de tan soberbios explotadores.

«La situación nuestra es muy crítica, pues en quince días se ha repartido tan sólo una peseta por individuo; pero no obstante sufrir hambre; estar descalzos y desnudos; haber vendido cuanto ha sido susceptible de ello; ver á nuestros hijos demacrados y aterrados de frío, y la más horrorosa miseria en nuestros hogares, no obstante esto, decimos, lucharemos, prefiriéndolo todo, incluso la muerte, antes que someternos á nuestros verdugos.

«Las Secciones nos auxilian cuanto pueden, pero somos tantos, que, aun con sus esfuerzos, no pueden llegar á mitigar en todo nuestra grave situación. A todas, les enviamos nuestra inmensa gratitud.

«Hoy hemos celebrado junta general extraordinaria, y en ella se ha acordado transigir algo, ya será lo último, para ver si termina el litigio. No queremos, si algo sucede, ser responsables de ello; quienes han de serlo son los fabricantes, que se niegan á todo lo que no sea su voluntad.

«Hemos de hacer constar que los cardadores é hiladores han sido objeto de las mismas amenazas que los tejedores, habiéndose también negado estos compañeros á ir al trabajo, hasta tanto no vean aprobadas nuestras justas reclamaciones.

«Los obreros de Salamanca no han perdonado medio para proporcionarnos recursos. Para ello han salido por las calles con las banderas de las Sociedades pidiendo para los huelguistas de Béjar, habiendo logrado reunir una cantidad bastante considerable, solicitando además de los directores de periódicos de allí, y consiguiéndolo, que abran suscripciones, y, por último, nos han pedido nuestros hijos para cuidar de ellos mientras dure la huelga. ¡Hermosa y noble acción la de los obreros salmantinos! — Por la Junta Directiva: EUSEBIO BENITO JIMÉNEZ, Secretario, LEOPOLDO SANCHEZ, Presidente.

«Béjar, 9 de enero de 1904.»

Todo socialista debe leer, por lo menos, uno de los semanarios de su Partido.

Desde Palencia.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Estas líneas tienen por objeto comunicaros la retractación del ex furioso librepensador y anticlerical Luis A. Vázquez. Este individuo fué socialista algún tiempo; pero como en la Agrupación no encontraba ambiente favorable para que sus deseos prosperasen, se dió de baja pronto. Por cierto que uno de los cargos que nos hacía á los socialistas era el de que no atacáramos la religión lo radicalmente que él quería.

Vázquez fué también republicano y aplaudió esa caricatura de Agrupación Socialista que hay en Granada. A Iglesias le acusó de estar vendido á la Monarquía y á nuestro correligionario de esta localidad, Eduardo Rado, le dirigió feroces injurias.

Veán los compañeros los términos que ha empleado Vázquez para entrar de nuevo en la pocilga religiosa:

Sr. Director del semanario *La Propaganda Católica*.

Muy señor mío y de mi consideración más distinguida: Cumpliendo un imperioso deber de conciencia, le ruego de inserción en su estimable periódico á las siguientes declaraciones que hago libre y voluntariamente:

Que me duele profunda y sinceramente haber hecho alardes de impiedad en el periódico *La Luz*, que en mal hora dirigí contra la Santa Iglesia Católica, cuyo divino fundador y piedra angular fué y será perdurablemente Nuestro Señor Jesucristo.

Que asimismo me duele y estoy arrepentido de haber lastimado torpe y desconsideradamente las personas de sus ministros, y muy principalmente la del Excmo. é Ilmo. Sr. D. Enrique Almaraz y Santos, nuestro venerable prelado, cuyo celo ejemplar, virtud y verdaderísima caridad cristiana es de todos conocida y unánimemente alabada.

Que doy por no escrito cuanto en este sentido he de exponer en aquella publicación, y á él y á todos los ofendidos pido den al olvido el escándalo que produjo y disculpen mis injustificados ataques, hijos sólo del apasionamiento y de la obcecación política.

Para concluir, deseo hacer constar que soy cristiano y que quiero vivir y morir en el seno amantísimo de la ayer por mí vilipendiada y hoy adorada Madre la Santa Iglesia Católica, Apostólica Romana.—Luis A. Vázquez.

Palencia, 28 de diciembre 1903.

Ahora no queda más que dar la enhorabuena á la Iglesia Católica por la adquisición que ha hecho. Se la damos, encareciéndola que procure conservar en su seno un elemento de tan recomendables condiciones.—EL CORRESPONSAL.

Palencia, 8 enero 1904.

Contra el proyecto de ley de huelgas.

Además de las colectividades indicadas en anteriores números, han protestado contra el proyecto de ley de coligaciones y huelgas las que siguen:

Agrupaciones Socialistas de Turón y San Sebastián; Junta del Centro Obrero, Consejo de la Federación Local y Sociedades de Panaderos, Zapateros, Picapedreros, Pintores, Carpinteros, Obreros peones, Constructores de carros, Albañiles, Toneleros, Obreros en hierro, Canteros, Barrenadores, Agricultores, Constructores de escobas, Tipógrafos, Marineros, Curtidores y la Agrupación Socialista de Tarragona; Sociedad de Obreros metalúrgicos de Zamora, y Agrupación Socialista de Jerez de los Caballeros.

NOTAS SANTANDERINAS

¡Al fin!, y después de cincuenta y dos días de anormalidad, Santander ha recobrado su primitiva calma, perdida por el excesivo rigor con que sus habitantes fueron tratados durante el tiempo en que, por imperativo mandato de los espadones, teníamos que governarnos, como los muñecos del teatro Guiñol, á la voz de mando del *Perico Chafucarras* que disponía de la trama de tan complicado mecanismo.

Nadie diría, al percatare del silencio que la mercantilista prensa burguesa guarda y del olvido en que por algunos se tiene ó aparenta tener lo aquí ocurrido, que en la noche del 8 de noviembre fué asesinado villana y cobardemente un infeliz niño, sin que hasta la fecha se sepa quién ó quiénes fueron los autores de tal crimen.

De labios de infinidad de personas se oía la misma versión: el tiro que ha quitado la vida al niño Clodoaldo—se decía y continúa diciéndose—no ha podido salir de otro sitio que del *Círculo Católico*. Clodoaldo—se añadía, y esta noticia fué recogida por un diario local—cayó muerto junto al número 9 de la calle de San José. Además, la dirección de la bala, según pudo comprobarse en el acto de la autopsia, era de arriba á abajo, y esto claramente indica

que la persona que hizo el disparo tenía que encontrarse á bastante mayor altura que la que tiene la calle. Indudablemente, y juzgando por este y otros antecedentes, la versión de referencia tiene muchos visos de verdad, tantos, que creo imposible convencer al pueblo de que la bala que privó de la existencia al infortunado Clodoaldo salió de otra parte que de dicho *Círculo*.

Y al llegar aquí ya me parece estar oyendo á los que lean estas notas: Pues si todos esos rumores circularon por la ciudad, ¿qué razones hubo para que la acción del Juzgado no se encaminase á probar ó desvirtuar lo que en ellos hubiera de cierto, comenzando por detener al conserje, á la Junta Directiva y á cuantos en aquel momento se encontraran en el *Círculo Católico*?

Misterios son éstos de la justicia burguesa, cuyos inescrutables designios me está vedado penetrar. De cualquier modo, y ya que eso no pueda hacerse, el hecho real, innegable, es que un niño cayó muerto en plena vía pública y hallándose rodeado de amigos y compañeros; que en las calles afluente á la de San José había bastantes personas presenciando el paso de la manifestación republicana; que en ésta figuraba también un crecido número de partidarios de aquella forma de gobierno, y que á pesar de todos estos particulares, y según en voz baja se susurra, la causa incoada con tan funesto motivo correrá idéntica suerte que la del célebre crimen de Castañeda, yendo sus voluminosos folios á recoger el polvo que guarda el archivo del Juzgado.

¡Y los padres de la infortunada criatura! ¡Y la justiciera Themis con su espada y su balanza, que siempre se inclina del lado... del poderoso! ¡Y la señora vindicta pública, á la que se debe una muy cumplida satisfacción!... Que se *chinchin* y rabien, que otra vez, si se repite la escena... ocurrirá lo propio que ahora ha ocurrido.

El autor ó autores del crimen continuarán paseándose tranquilamente por las calles. La familia del niño muerto, que se conforme con que no la *empapelen* por pretender que el crimen no quede impune.

La que en esta ocasión, como en todas, ha estado á la altura de las circunstancias, jugando un importantísimo papel, ha sido la prensa diaria santanderina. No sólo se sometió de por grado al capricho de la autoridad militar que prohibió comentar los sucesos, sino que á los muy pocos días de declararse el estado de guerra, y como si obedeciera á alguna consigna, publicó sendos artículos cantando de manera más ó menos ostensible las excelencias de un estado que hacía que en los primeros días de establecido no se registrara ningún parte en la Guardia municipal, no por delitos graves, sino ni aun por escándalos, tan propios de los otros días en que, al decir de los perspicaces repórters, por estar los establecimientos abiertos hasta las doce de la noche, se abusaba del alcohol.

Y, efectivamente, los Orcolegas del periodismo montañés acertaron en sus predicciones. Nunca se ha conocido aquí una época como la pasada, en la que tanto hayan abundado, aparte de otros, los delitos contra la propiedad. Eso sí, si el número de ellos ha sido considerable, en cambio sus autores no han sido nabidos. Y váyase lo uno por lo otro.

No han desperdiciado tampoco los periódicos la ocasión de *jalear* á las autoridades, y aprovechando la *huida* del Sr. González López, han pretendido los unos hacernos creer que fué un modelo en su género, y otro, el rotativo *é independiente Cantábrico*, disculpa su falta de tacto y su miedo diciendo que los gobernadores necesitan poseer cualidades de las que muy raras veces están adornados los hombres.

Qué más: en el mismo suelto en que este diario daba cuenta del levantamiento de la suspensión de garantías, decía que *moralmente* aquel estado excepcional ya no existía en Santander, y muy pocas horas antes, á las doce del día del 31 de diciembre el gobernador militar había prohibido la publicación del *Boletín de la Federación*, sin duda porque en el balance trimestral que se insertaba creería ver algo pecaminoso y digno de ser tachado por la afilada punta de su lápiz rojo.

¡Oh! ¡pero qué vista se gastan estos chicos de la prensa y qué bien saben sostenerse con el balancín! Son una verdadera especialidad en este difícil y arriesgado ejercicio.

Y á propósito de ejercicios: ¿qué hay de aquella campaña que *El Cantábrico* iba á emprender contra chicos y grandes, contra blancos y negros, por la muerte del niño Clodoaldo? ¿Se nos ha pasado ya la indignación que nos produjo? ¿O es que las *circunstancias* nos han hecho cambiar de parecer? Vamos, querido colega, venga de ahí, que los lectores esperan con impaciencia las verdades del barquero que había prometido usted contar. ¿A que no las dice? ¿A que no?... —EL CORRESPONSAL.

6 de enero de 1904.

TRIUNFOS SOCIETARIOS

La Sociedad de Moldeadores en Metal de Madrid ha obtenido un señalado triunfo.

Como saben nuestros lectores, esta Sociedad reclamó de sus patronos en el mes de diciembre del pasado año varias mejoras, entre ellas la jornada de nueve horas.

Las patronos, excepto unos pocos, se negaron a acceder a las justas peticiones de sus operarios; pero al ver que declaraban la huelga y que entre ellos existía la más estrecha unión, no tuvieron más remedio que transigir.

De la Unión de Campos.

La Sociedad Socialista de Obreros agricultores de la Unión de Campos continúa trabajando con gran entusiasmo por el bien de la causa del proletariado.

Aunque los burgueses tratan por todos los medios de oponerse al avance de las ideas socialistas, no lo consiguen. Cada día que pasa es mayor el número de convencidos de las excelencias del Partido Obrero y de la Asociación.

Con objeto de desunirnos han fundado los patronos Sociedades católicas y de labradores; pero no les han valido de nada sus habilidades.

Los obreros han comprendido lo que pretendía hacer el enemigo, y en vez de salirse de la Sociedad han entrado nuevos socios. Antes eran 80 los afiliados; hoy pasan de 100.

El que más se distingue en hacernos la guerra es el alcalde, que está furioso porque hemos sacado un concejal socialista en las pasadas elecciones municipales.

Para vengarse de nosotros este monterilla de tres al cuarto, se ha negado a darnos representación en la Junta de reparos vecinales. Oportunamente solicitamos un puesto en esa Junta y nos lo negó, empleando mil embustes.

Ahora nos amenazan con imponernos cargas excesivas este año. Para evitar que cumpla esas amenazas y que se cometan injusticias, haremos todo lo que sea preciso.

En su deseo de que nuestro concejal no descubra los gatuperios que probablemente habrá en el Municipio, los burgueses intentan anular la acción fiscalizadora. No lo conseguirán. El concejal socialista intervendrá, cumpliendo con su deber, en la vida municipal, y nosotros, todos los obreros conscientes de la Unión de Campos, le apoyaremos en su petición con todas nuestras fuerzas.—EL CORRESPONSAL.

Huelga de los obreros del mar.

Por acuerdo del Comité Central de la Federación de Marineros, Fogoneros y Obreros similares, el movimiento huelguista, iniciado la semana pasada en Barcelona, se ha extendido a gran número de puertos de España.

Hasta la fecha, los trabajadores, que reclaman unas bases de reglamentación de trabajo muy razonables y justas, se han conducido perfectamente, como luchadores disciplinados y conscientes. Tanto al formular sus pretensiones como al decla-

rar la huelga, han demostrado que saben adónde van y el camino que les conviene seguir. Combatiendo en esa forma no dudamos que el triunfo será suyo.

Los patronos se muestran en su mayor parte soberbios é intransigentes; pero la necesidad les hará ir transigiendo, como ya han transigido algunos. Amenazan con amarrar sus buques, mas si esto dicen es por amedrentar a los obreros.

Aunque el Gobierno ha hecho una cosa buena, su conducta no es aplaudible. Ha negado a los patronos el personal que le pedía para que tripulase sus barcos; pero al mismo tiempo el Sr. Maura, que tantas muestras viene dando de su absoluta carencia de condiciones de gobernante, ha lanzado frases que tienden a empeorar y fomentar la intransigencia patronal.

El presidente del Consejo de Ministros ha dicho que los patronos amarran sus barcos porque lo consideran menos lesivo para sus intereses que el acceder a las modestas mejoras que solicitan sus operarios.

Esto no puede decirse, y menos desde el puesto que ocupa el Sr. Maura, porque es tanto como justificar la actitud de unos patronos que no quieren hacer ninguna concesión; es más, hasta se niegan a tratar con las entidades obreras.

La huelga de los obreros del mar es una prueba de la fuerza que van adquiriendo en la conciencia del proletariado los ideales emancipadores. Todos los explotados sienten el deseo de mejorar y se unen para lograr condiciones más humanas de vida. También a los trabajadores del mar han llegado esos deseos y quieren disminuir las durezas y peligros de su oficio, y reclaman una retribución más remuneradora. Este es el primer paso que dan para libertarse.

Encarecemos a los obreros de los demás oficios que cumplan como es debido la solidaridad con los trabajadores del mar.

Los que están ocupados en la carga y descarga y en el transporte son los que más pueden favorecer a los huelguistas.

Prestémosles todos nuestro concurso y la victoria más completa coronará la contienda emprendida contra el capital.

Advertimos que la Federación de Marineros pertenece a la Unión General de Trabajadores.

ECOS AGRÍCOLAS

En Rueda se ha celebrado un mitin de solidaridad a favor de los huelguistas de Béjar. Presidió el compañero Gabino Ribulla y hablaron Martín, Valle y Rubio. Al final se hizo una colecta que produjo 25 pesetas.

Además han hecho donativos para los tejedores de Béjar la Sociedad de Agricultores y la de Oficios Varios.

La Asociación de Obreros del campo de La Seca ha votado 15 pesetas para los huelguistas de Béjar.

En la última junta que celebró esta colectividad aprobó las cuentas del cuarto trimestre de 1903 y renovó la Directiva. La correspondencia a nombre de Mariano Moyano, calle del Progreso, núm. 16, Centro Obrero.

Todo buen socialista debe procurar que su Agrupación sea numerosa, y si no la hubiere en la población donde reside, crearla.

parisienses le darian razón, si se les consultaba en mítins populares. Los republicanos burgueses retrocedieron ante semejante consulta a los trabajadores.

¿No basta este ejemplo para hacer ver lo innecesario de que los hombres de nuestra clase estuviesen en mayoría en los Gobiernos para que nuestra situación cambiase por completo? He elegido el ejemplo más desfavorable a mi tesis, puesto que Basly no es socialista, sino simplemente obrero.

Los diputados obreros afiliados a la Democracia Socialista flaquearían mucho menos que un trabajador independiente, puesto que los sostiene la disciplina interior del Partido.

A propósito del caso Millerand.

Se nos ha echado en cara el caso Millerand. Tampoco aquí he de ceder una pulgada ante las críticas lanzadas con motivo. Se ha hecho mucho ruido a pretexto del caso Millerand, y eso no es un mal.

Hase dicho que Millerand tenía autorización; hubiera debido decirse que estaba fuera de nuestro Partido, ya que él se declara «socialista independiente». Poco tiempo antes de su entrada en el Ministerio era aún radical socialista, lo que equivale, en Francia, a nuestros progresistas belgas.

Millerand entró en el Gabinete Waldeck-Rousseau bajo su propia responsabilidad, y esto provocó grandes discusiones. Si el

Contra un fallo del Supremo.

A las colectividades que han formulado protesta contra la sentencia del Tribunal Supremo negando a Gervasio Díez derecho a cobrar del Ayuntamiento de León la indemnización que les correspondía según la Ley de Accidentes del Trabajo, tenemos que agregar hoy las Sociedades de Hortelanos y de Obreros metalúrgicos de Zamora; Agrupación Socialista de Jerez de los Caballeros; Sociedades de Canteros, Carpinteros, Albañiles, Auxiliares de Canteros, Curtidores, Cerrajereros, Panaderos y Pintores de Torrelavega, y Agrupación Socialista de Tarragona.

A LOS OBREROS DE VEGA

Y PUEBLOS DE GORDÓN

Estimados compañeros: Velando por vuestro interés, que es el de los trabajadores todos, me permito dirigiros una excitación conveniente, que si la atendéis, muy pronto os dará provechoso resultado.

Esa excitación no puede ser otra que la de invitarnos a la asociación con vuestros compañeros, sin la cual será imposible conseguir nunca la más pequeña mejora, cuando tan necesitados nos hallamos de ellas, aunque sólo sea aminorar nuestra jornada de estrella a estrella y conseguir se nos pague según corresponde y no como ahora, que trabajamos dos meses y cobramos uno.

No se me oculta la causa de vuestro retraimiento, debido al fracaso del Centro de Santa Lucía, en que un traidor y la mala organización lo cerraron. Pero eso, compañeros, con ser muy lamentable no es un motivo de tanto poder para que renunciéis a formar en la Sociedad que un día podrá aliviar nuestra situación. Fundarse en lo ocurrido para no querer asociarse, es declararnos nosotros mismos incapaces de trabajar en nuestro propio favor, y sabido es por experiencia que lo que no sea obra de nosotros mismos, nadie nos lo hará.

Al contrario de lo que viene sucediendo, la caída del Centro de Santa Lucía debe servir para que seamos más avisados, estemos más al tanto de aquello que tanto nos importa, dispuestos siempre a impedir una repetición del hecho; pero jamás desistiremos de nuestro justo empeño. Si porque un traidor nos vanda, ó nos robe ó se pase al enemigo, nosotros nos entregamos sin lucha a ese mismo enemigo, no nos habremos portado dignamente, ni nadie pretenderá hacer pasar por buena ó por acertada nuestra conducta.

Así, pues, trabajadores de Vega y pueblos de Gordón, tanto para rectificar vuestros yerros al abandonar la Asociación, cuanto para poder alcanzar algunos beneficios, decidid a ingresar al lado de vuestros compañeros de Huergas y de Cifera, con cuya unión lograréis el triunfo, lograréis respeto y consideración de los patronos y, sobre todo, lograréis vuestra dignificación.

Una vez asociados, como espero, acudid al Centro siempre que podáis, no sólo para cotizar, sino para investigar é intervenir la administración, desempeñar honradamente los cargos que se os confíen, aprender unos de otros, cambiar impresiones sobre las cosas y los hechos, formando de

Partido Obrero francés hubiese estado organizado como los Partidos Obreros de otros países, la situación hubiera sido mucho más clara. No obstante, Millerand no reniega del Partido Socialista, y a fuer de leales debemos reconocer que, á pesar de ciertas solidaridades culpables, ha publicado algunos buenos decretos, y que, en último caso, más vale ver a Millerand en el Ministerio que a un reaccionario. (Aplausos) No obstante, no defiendo ahora la entrada de un socialista en el Gobierno; hasta ahora esa cuestión no se ha presentado en Bélgica; tal vez surja en nuestros Congresos futuros; pero yo tenía que hacer la afirmación de que la clase obrera no tiene interés en alejarse demasiado de los Gobiernos (1).

A este propósito se han recordado las palabras pronunciadas en la Cámara por Eduardo Anseele. Este nuestro valiente amigo está muy por encima de todos los mal intencionados ataques, y no me he de permitir defenderle; su pasado, de sacrificios por la causa obrera, es garantía segura de la sinceridad de sus intenciones cuando preconiza tal ó cual táctica, es lo bastante instruido é inteligente para saber lo que dice y lo que hace, y no es menester que yo tome aquí la defensa de las palabras que pueda haber pronunciado. Interpélesele en el próximo Congreso

(1) Téngase en cuenta que esta es una opinión personalísima del autor.—N. del T.

este modo los lazos que engendra el roce, la amistad y la causa común, ó sea la aspiración de todos.

En el Centro y fuera de él todos valemos para algo. Ese algo en la medida de las fuerzas de cada uno es el grano de arena con que luego se levanta la montaña.

No olvidéis lo que os dice este compañero vuestro, que por vuestro bien y el suyo os lo dice.—AQUILINO BOBIS.

8 enero 1904.

De Pueblo Nuevo del Mar.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Difícilmente se encontrarán unos patronos de peores condiciones que los que disfrutaban los marineros de Pueblo Nuevo del Mar.

Hace algún tiempo, los obreros de este oficio decidieron separarse de la Sociedad patronal y constituir un organismo exclusivamente proletario y de resistencia al capital.

Aunque los patronos vieron la actitud de sus operarios con disgusto, no hicieron nada contra la Sociedad hasta que ésta llevaba ocho meses de vida. Entonces acordaron no dar trabajo a los asociados. Al ver esto los obreros, redoblaron su propaganda y en poco tiempo consiguieron que ingresasen en la colectividad casi todos los marineros de este puerto, 1.200 aproximadamente.

El 20 de octubre, la Sociedad declaró la huelga, recabando, entre otras mejoras, la de tener intervención en la venta del pescado.

Fundaban los burgueses su negativa á acceder á las peticiones de los marineros, en que en ningún puerto del Mediterráneo disfrutaban esas mejoras los obreros. Como no era verdad lo que decían los patronos, los marineros propusieron que se nombrase una Comisión mixta de obreros y patronos que visitase el puerto que los primeros eligieran; así se hizo. La Comisión visitó Tarragona, y trajo las bases de trabajo que hay en esa localidad.

Todos creían solucionado el conflicto, cuando los patronos salen con que no respetan lo hecho por la Comisión (en la que, como veis, estaban representados), porque se ha excedido en sus funciones.

Unos compañeros, autorizados para ello por la Sociedad, han visitado al gobernador civil de la provincia, enterándole de lo que ocurre.

Se ha formado un Centro obrero, en el que se encuentran domiciliadas las Sociedades de Toneleros, Braceros de Almacén, Carreteros, Albañiles, Obreros y Fogoneros del Gas, Carpinteros de Taller y Carpinteros de ribera, con un total de 1.700 asociados.

Si algo pasa, os lo comunicaré.

Llamo la atención á los obreros pescadores de otras localidades acerca de la huelga, para que no hagan traición á sus compañeros de aquí viniendo á ocupar sus puestos.—EL CORRESPONSAL.

6 enero 1904.

Continúa delicado de salud nuestro compañero Iglesias, por lo que se advierte á cuantos se dirigen á él en carta, no se extrañen si no reciben contestación inmediata.

acerca de este asunto y seguramente él responderá. (Grandes aplausos.)

Los salarios en régimen colectivista.

Y llego ahora á otras críticas dirigidas á los colectivistas. Con este motivo se ha atacado el completísimo libro de nuestro eminente amigo Emilio Vandervelde acerca de *El Colectivismo y la evolución industrial*. Los socialistas, dices, quieren la jerarquía de los salarios, mientras que los anarquistas toman de lo que hay según sus necesidades.

Vandervelde, en su libro, respondiendo á nuestros adversarios burgueses, dice, en efecto, que habría un modo de reclutar obreros para los oficios penosos y repugnantes, concediéndoles ciertas ventajas; pero esta es una concesión hecha á los que temen el espíritu de autoritarismo; al principio habrá necesidad de recurrir á este sistema, porque si no sería preciso acudir á la obligación, á la imposición, á la fuerza, para hacer ejecutar los trabajos repugnantes convertidos en obligatorios por necesidad. ¡Y siendo esto más bien una concesión á los seudolibertarios y á los liberales, se nos echa en cara! Ciertamente, creemos que habrá, por fuerza, diferencias de salarios desde el principio; pero olvidase decir que también creemos que el colectivismo asegurará á todos indistintamente desde el primer día mucho más de lo estrictamente necesario; el resto

Democracia Socialista y anarquismo

POR LEÓN TROCKET

(Continuación.)

candidaturas que los burgueses. Aceptaron y fueron elegidos.

A principios de 1886 estalló la huelga de los mineros de Decazeville—localidad que no está enclavada en el departamento de Basly y menos aún en la circunscripción que le había elegido—y éste, que no es socialista, pero si trabajador, y cuya familia vive toda ella del trabajo, no vaciló un instante.

Sin embargo, la huelga había adquirido caracteres de violencia, pues los huelguistas habían arrojado por una ventana al ingeniero Watrin. Instintivamente, Basly corrió á colocarse entre la fuerza armada y los mineros, interviniendo en favor de éstos, pues era su clase la que peligraba.

Y ¡cosa inaudita en aquel tiempo! se atrevió á interpelar al Gobierno acerca de la huelga y defendió á los «watrinizados», lo mismo que había defendido á los obreros pacíficos, él, el elegido por la burguesía!

A consecuencia de estos hechos, todos los periódicos burgueses que habían ayudado á la elección de Basly le conminaron á presentar la dimisión; pero él se negó á hacerlo y declaró que todos los obreros

RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Madrid.—Ha quedado solucionada la huelga de Fundidores, logrando éstos la jornada de nueve horas que motivó aquélla.

—Continúa sin resolver la de Herradores, declarada hace dos meses por pretender dos veterinarios emplear herraje de fábrica en vez del de forja.

La Sociedad de Cocheros ha hecho á los Herradores un empréstito de 1.500 pesetas.

En Barcelona.—La huelga de los Obreros del mar, iniciada en esta ciudad hace una semana, lejos de entrar en un período de transacción, se ha extendido á casi todos los puertos mercantes. Imposible prever el fin, pues las Compañías de navegación y cabotaje, acostumbradas á ser dueños de las vidas de marineros, fogoneros y similares, lo que les producía enormes ganancias, no se muestran inclinadas á perder lo más mínimo de sus ventajas.

No contaron con la solidaridad de esos sufridísimos trabajadores, como lo prueba que ni siquiera se dignaron contestar á la correcta demanda de mejora pedida por éstos, en virtud de acuerdo tomado por un Congreso obrero, y ya empezado á tocar los resultados. Han pedido al Gobierno les preste personal de guerra para las faenas de carga, descarga y navegación, á lo que parece con resultado negativo bien fácil de comprender.

Esta huelga encierra varios peligros, y el menor para los obreros si siguen con la entereza y espontaneidad comenzada.

De la importancia que reviste este movimiento se está dando cuenta exacta la burguesía, habiendo periódico que insinúa la facilidad de impedir la guerra si el arma de la huelga de los Obreros del mar es bien manejada internacionalmente.

Eso es dar en el clavo. —Los tipógrafos, maquinistas, encuadernadores y litógrafos, pertenecientes á la Asociación del Arte del Libro, han conseguido la reducción de las diez horas que trabajaban, á nueve.

—Continúa la huelga de los Constructores de carruajes declarada hace nueve semanas.

En Badalona.—No ha variado la situación de los huelguistas cordeleros. Los auxilian las organizaciones obreras de la localidad.

En Valencia.—Veintinueve semanas llevan ya en huelga los Fundidores en hierro y demás metales.

En Zaragoza.—A la petición de rebaja en la jornada y reglamentación de la misma hecha por los obreros peluqueros á sus patronos, contestaron éstos contrariamente. Por esta causa hállanse desde hace días en huelga los citados obreros.

En Vigo.—Poco se ha adelantado en la solución del conflicto planteado por los dueños de las lozas y explotadores, no obstante las gestiones del alcalde.

La exportadora de pescado fresco, Marcelina Veiga, ha llamado y admitido á todas las huelguistas que trabajaban en su loza antes del paro.

El proceder de esta exportadora ha disgustado á los demás patronos por ver rota su unión.

En Béjar.—En Salamanca, Medina, Valladolid, Rueda, Bilbao y otras localidades ha expuesto una Comisión de tejedores huelguistas de Béjar la aflictiva situación en que se encuentran sus compañeros y han demandado solidaridad.

Los obreros de todos esos puntos, respondiendo al llamamiento de sus hermanos, de explotación, lo han hecho en la medida que sus fuerzas lo han permitido.

Es necesario que los trabajadores de toda España presten su ayuda á estos tejedores, que están sosteniendo una lucha heroica desde el día 4 de septiembre del pasado año contra la clase patronal.

Piensen los trabajadores que á consecuencia de esta huelga hay 608 obreros sin trabajo y 1.100 familias que carecen de lo indispensable para la vida.

FEDERACION NACIONAL

DE METALÚRGICOS Y SIMILARES DE ESPAÑA

La Sociedad de Metalúrgicos de Torrelavega ha ingresado en esta Federación.

Por tener que ausentarse el compañero Jimeno, ha sido nombrado secretario del Comité Central el compañero Tomás González Pinillos, á cuyo nombre ha de dirigirse la correspondencia.

Las letras del Giro habrán de ponerse á nombre del tesorero, Antonio Rodríguez Cano.

Madrid, 10 de enero de 1904. — Por el Comité Central, el secretario, Tomás González.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Sociedad de Cocheros ha tenido en los tres últimos meses 337 altas, la mayor parte correspondientes á individuos retraídos desde la huelga de 1901, en la que, sin embargo, se consiguieron por la Agrupación de Cocheros ventajas de no poca consideración.

El número de asociados en la Sociedad referida se aproxima á 2.000 y la táctica que siguen es la de la Unión General. Su órgano en la Prensa, La Unión de Cocheros de Madrid, ha entrado en el sexto año de publicación.

—Los redactores de periódicos de Madrid se están organizando en Sociedad de resistencia. Con este objeto han celebrado ya dos reuniones.

Hasta la fecha pasan de 130 el número de adheridos á la idea.

En la actualidad están formando el reglamento por que ha de regirse la inueva colectividad.

Se proponen formar una Federación con los demás obreros de la prensa de Madrid y excitar á sus compañeros de provincias á que sigan el camino por ellos emprendido.

Esta es la primera entidad de obreros intelectuales que se forma en Madrid.

Hortaleza.—En este pueblo se ha celebrado un mitin de propaganda socialista y societaria, en el que han hecho uso de la palabra los compañeros Vicente Barrio y Santiago Pérez.

Asistieron muchos obreros.

Serrada.—La Sociedad de Obreros Agrícolas ha abierto suscripción á favor de los huelguistas de Béjar.

Zamora.—La Sociedad de Hortelanos ha protestado de la conducta de los caciques de Villalpando que consiguieron la nulidad de las últimas elecciones municipales en un distrito de dicha localidad.

—Ha renovado su Junta Directiva la Sociedad de Obreros en hierro y demás metales. La correspondencia se dirigirá al presidente, Fabio Marchón, Balborraz, 60, Pola de Gordón.

—La Sociedad de Canteros eligió nueva Junta Directiva. La correspondencia dirijase en lo sucesivo á Aquilino Bobio, secretario, Puebla de Gordón, en Huergas.

Cudillero.—La Agrupación de Oficios Varios ha ratificado en sus cargos á todos los individuos de la Directiva, nombrándose nuevos únicamente para los que estaban vacantes.

Mieres.—Está en vía de constitución una Cooperativa socialista.

Oviedo.—A instancias del Sr. Buylla, defensor de nuestro correligionario Vigil, se ha encargado D. Nicolás Salmorón de sostener ante el Supremo el recurso de apelación entablado por el primero de dichos letrados.

Santander.—Después de más de dos meses de suspensión á causa del estado de guerra declarado en la ciudad montañesa, ha reaparecido nuestro estimado colega LA VOZ DEL PUEBLO.

—El director del mencionado colega, llevado á los Tribunales por el fabricante de pan Sr. Portugal, ha sido absuelto por el Juzgado de instrucción, confirmando el fallo del inferior que había condenado en costas al panadero defraudador.

Astillerro.—El día 1.º del corriente celebró un mitin de propaganda socialista, organizado por la Agrupación obrera «El Nivel», en el que hablaron D. Pérez, Martínez, de la Agrupación de Santander, Acevedo, de la misma, y Saiz. Hubo entusiasmo y aplausos.

Alicante.—La Federación local ha organizado una función de teatro con el fin de allegar recursos destinados á los huelguistas de Bilbao.

—La Sociedad de Fogoneros, Marineros y similares ha reingresado en el Centro Obrero, á donde se dirigirá la correspondencia.

Tarragona.—La Agrupación Socialista ha acordado felicitar á los alpargateros de Elche por el triunfo obtenido en su valiente lucha y á la Unión General de Trabajadores por lo bien que ha cumplido sus deberes con los huelguistas.

Novelda.—La Sociedad de Canteros, Marmolistas y similares «La Emancipación» ha renovado su Junta Directiva.

Bilbao.—La correspondencia de la Dirección de LA LUCHA DE CLASES deberá dirigirse á la imprenta, Fernández del Campo, 16.

—La Sociedad de Papeleros de la Peña ha enviado 10 pesetas á los huelguistas de Béjar.

—Ha sido puesto en libertad el compañero Abelardo Martínez, encarcelado á causa de la rotura de urnas en las elecciones de diputados á Cortes.

—LA LUCHA ha abierto una suscripción privada á favor del desgraciado amigo Alvaro Ortiz, privado totalmente de la vista.

Erandio.—Al constituirse la Juventud Socialista envía un fraternal saludo á todas las Agrupaciones y Juventudes Socialistas de España.

—Además de las conferencias organizadas por el Centro Obrero, la Juventud prepara una serie de conferencias de educación política, que se celebrarán los miércoles y sábados.

La Arboleda.—Se ha constituido una Sección de maniobras en esta localidad, bajo el reglamento de la central del Regato.

Estos compañeros saludan á todos los trabajadores que luchan por mejorar su situación.

Burgos.—El día 6 del actual vino una Comisión de huelguistas de Béjar.

Reunidas por la noche en el Centro Obrero las Directivas de las Sociedades y el Comité de la Agrupación Socialista, los comisionados dieron cuenta de las causas que motivaron la huelga y de la triste situación por que atraviesan aquellos camaradas.

A continuación se reunieron separadamente las Directivas y acordaron enviar á los huelguistas las siguientes cantidades:

Sociedad de Albañiles, 25 pesetas; Canteros, 30; Ebanistas, 10; Peones, 5; Tejedores, 10; Tipógrafos, 10; Trabajadores en hierro, 10; Trabajadores en madera, 15 y otras 10 en concepto de préstamo; Zapateros, 10; Zapatilleros, 2; Oficios varios, 25; Jalmeros, 10; Agrupación Socialista, 10, y tres compañeros, 1,75. Total, 183,75 pesetas.

—Se ha organizado la Sociedad de Peones y pronto pedirá el ingreso en la Unión General de Trabajadores.

Vigo.—En breve quedará constituida en el pueblo de Lavadores una colectividad de nuestro Partido.

—Está ya organizada la Juventud Socialista de Vigo.

—Se ha renovado el Comité de la Agrupación Socialista. En el año 1903 ha tenido dicha Agrupación 33 altas.

—Las conferencias instructivas que se verificarán en el local de la Federación de Trabajadores, darán comienzo el 14, estando la primera á cargo de D. Fernando García Arenal, que disertará sobre «El ahorro».

Eibar.—La Agrupación de esta localidad ha celebrado junta general, renovando la Directiva.

El movimiento de afiliados en el último trimestre ha sido de 17 altas por 1 baja.

Valencia.—Los Cerrajeros de Valencia han acordado seguir contribuyendo al sostenimiento de la huelga de fundidores.

Tortosa.—Los republicanos, que tanto prometieron hacer cuando se verificaran las elecciones municipales, ahora callan como muertos.

Por lo pronto han acordado que las sesiones se celebren á las once y media de la mañana en vez de las siete de la tarde. Con este acuerdo se impide que los trabajadores puedan asistir á las reuniones municipales.

Es de advertir que los republicanos forman mayoría en este Ayuntamiento.

Albacete.—La Comisión de propaganda de «La Locomotora Invencible» ha celebrado un mitin en Albacete, al que ha asistido numerosa concurrencia.

La reunión ha producido tanto entusiasmo entre los obreros de esa población, que gran número de ellos se han dado de alta en las Sociedades de sus respectivos oficios.

REMITIDO

Compañeros del Consejo de Redacción de EL SOCIALISTA.

Contestando á la carta del corresponsal de Valencia, inserta en el núm. 929 del periódico de vuestra dirección, he de decir lo que sigue:

Que en las reclamaciones obreras á que se refiere dicho corresponsal, se ha visto el propósito de algunos individuos, enemigos personales míos, de perjudicarme, al extremo de poner en peligro, por cuestiones ajenas á la causa que se perseguía, las mejoras que han conseguido los tipógrafos, hecho que demostraré si llega el caso.

Que lejos de oponer dificultades triunfo de los obreros asociando á los patronos para poner dique á las Sociedades obreras, he hecho defensa de éstas, según declaración misma de un obrero que asistía á nuestras reuniones representando á su principal.

Que si ha habido contratos de trabajo, al que obligan las leyes en trabajos de índole oficial, no ha sido con la pérdida de una cantidad para los obreros, si éstos dejaban incumplido el contrato; sino precisamente todo lo contrario, pues á los obreros contratados, aparte de otros beneficios, se les consignaban quince días de salario á su favor si el patrono falta á las bases pactadas.

Sobre si soy ó no digno de pertenecer al Partido, ya hablaremos en su día, si llega el caso, y con mayor extensión.

Vuestro y de la R. S., J. MARTÍNEZ ANDREU.

Valencia, 29 diciembre 1903.

Por un descuido de esta Redacción no apareció en el número pasado el comunicado que antecede.

REUNIONES

Centro de Sociedades Obreras.

El próximo sábado, día 16 del corriente, á las nueve de la noche, dará una conferencia en el Salón grande del Centro de Sociedades Obreras D. J. M. Llanas Aguilaniedo sobre el tema «Acerca del Quijote».

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Almansa.—C. Z. S.—Recibidas 5 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin junio 1904 y 3 para REVISTA SOCIALISTA hasta igual fecha.

Calzada de Calatrava.—A. M.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin marzo 1904.

Novelda.—S. de C.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin diciembre 1903.

Haarlem.—R. B.—Recibidas 2,50 francos de su suscripción hasta fin febrero 1904.

Novelda.—A. S. P.—Recibidas 7 pesetas: 3,25 para REVISTA SOCIALISTA; 3 de su suscripción hasta fin mayo 1904, y 0,75 á su favor.

Sevilla.—F. P. D.—Recibidas 8,80 pesetas: 1,80 de 1 «Historia» y 1 «Ley de Accidentes»; 1 de 1 acción; 0,50 para heridos y presos de Bilbao; 0,50 para Guénaga; 1 de F. G. para LA VOZ DEL PUEBLO, y 4 para lo que se indica más adelante.

Mataró.—I. G.—Recibidas 23 pesetas: 21 de paquetes hasta el 929, y 2 de los enviados á I. M., de Lérida, hasta el 929.

Puebla de Cazalla.—A. S.—Recibidas 33 pesetas: 29 de paquetes hasta el 930; 3,12 de 12 «Ley Municipal» y 1 «Ley del Sufragio», y 0,88 á su favor.

Puerto de Santa María.—A. G.—Recibidas 32,40 pesetas: 10 para el C. N.; 2 para LA GUERRA SOCIAL; 2,40 de 8 «Ley Municipal», y 18 de paquetes hasta el 929.

Puerto de Santa María.—S. de V.—Recibidas 26,50 pesetas de paquetes hasta el 930.

Mambia de Oris.—I. C.—Recibidas 5,85 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin julio 1904; 0,50 de su deuda anterior; 0,60 de 1 «Manifesto», 1 «Religión» y 1 «Colectivismo y Revolución»; 1,85 para REVISTA SOCIALISTA, y 0,90 á su favor.

Urones de Castroponce.—J. H.—Recibidas, por conducto de A. P., de Becilla, 9,10 pesetas: 6 de paquetes hasta el 929; 2 de su suscripción hasta fin enero 1904, y 1,10 de 1 «Ley Municipal», 1 «Sufragio», 1 «Accidentes», 1 «Reuniones» y 1 «Observaciones».

Oviedo.—M. V.—Recibidas 48,50 pesetas, que con 7 consignadas en los números 917, 919 y 921 de EL SOCIALISTA, suman 55,50; 52,50 de paquetes hasta el 925, y 3 para lo que se indica á continuación.

Cayés.—Recibidas, por conducto de M. V., 3 pesetas de paquetes hasta el 916.

Vélez Málaga.—A. S.—Recibidas 26,20 pesetas: 2 de las suscripciones de M. V. y A. F. hasta fin diciembre 1903 y 2 de la de A. G. hasta igual fecha; 9,50 para REVISTA SOCIALISTA, 0,15 de 1 «1.º de Mayo» y 12,55 para lo que se indica á continuación.

Torre del Mar.—S. la M.—Recibidas 12,55 pesetas para el C. N. de la U. G. de T.

Palma del Río.—S. de A.—Recibidas 1,30 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin marzo 1904 y 0,30 de 2 «El 1.º de Mayo».

Calahorra.—F. G.—Recibidas 10,70 pesetas, que con 2,80 que había á su favor suman 13,50; 1,35 de su suscripción hasta fin de diciembre de 1903; 3,35 de 1 «Mitin», 1 «Socialismo y Libertad», 1 «Socialismo y Anarquismo», 1 «Colectivismo», 1 «Estudio», 2 retratos de Marx, 1 de Engels, 1 «Miseria» y 8,80 de paquetes que debía I. S.

Alcalá de Henares.—I. V.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin diciembre 1903.

Zamora.—S. de O. en H.—Recibidas 10 pesetas de paquetes hasta el 931.

Reinosa.—C. P.—Recibidas 2,39 pesetas que, con 0,70 que había á su favor suman 3: 2 de su suscripción hasta fin marzo 1904 y 1 de B. I. hasta fin diciembre 1903.

Alicante.—J. P.—Recibidas 3,25 pesetas, que, con 25 entregadas á EL MUNDO OBRERO y 7 á C. F., de ésa, y 0,35 á su favor, no 0,50 como equivocadamente se dijo, suman 35,60: 35 de paquetes hasta el 929 y 0,60 á su favor.

San Sebastián.—A. S.—Recibidas 200 pesetas, que, con 0,25 á su favor, suman 200,25: 30 para el C. N. y 169,67 de paquetes hasta el 898. A su favor 0,58.

Bilbao.—LA LUCHA.—Dad por recibidas 9,60 pesetas de B. L., de ésta.

Oviedo.—LA AURORA SOCIAL.—Idem id. 1 peseta de F. P. D., de Sevilla.

Palma.—EL OBRERO BALEAR.—Idem id. 1 peseta de F. P. D., de Sevilla.

Barcelona.—LA GUERRA.—Idem id. 2 pesetas de F. P. D., de Sevilla, y 2 de la A. S. de Puerto de Santa María.

Santander.—LA VOZ DEL PUEBLO.—Idem id. 1 peseta de J. García, de Sevilla.

Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones 405,82

Idem por folletos 3,60

Idem lo consignado en el número 930 por paquetes y suscripciones 150,90

Idem por folletos 9,60

Idem lo consignado en el número 931 por paquetes y suscripciones 173,05

Idem por folletos 1,75